



La comisiones unidas de Constitución y Seguridad.

“El Gobierno está frenando la posibilidad de que vengan los auditores”.

Andrés Jouannet (Amarillos).

Tras tensa sesión en que subsecretario Montero fue “desalojado”

# Diputados acusan que Gobierno impide opinión de FF.AA. por RUF

Leiva (PS) y Araya (ind.PPD) lo niegan y aseguran que, en realidad, la derecha es quien trata de obstaculizar el avance de la iniciativa.

Por Marcelo Pinto

Apenas un minuto había transcurrido ayer del inicio de la sesión de las comisiones unidas de Constitución y Seguridad de la Cámara, convocada por el proyecto de las Reglas de Uso de la Fuerza (RUF), cuando los ánimos empezaron a caldearse.

“Se excusa la señora ministra (del Interior, Carolina Tohá), debido al cumplimiento de deberes previamente adquiridos”, leyó el secretario de la comisión. La inasistencia generó incomodidad entre algunos diputados, debido a la relevancia de la iniciativa, en medio de la actual crisis de seguridad.

Pero luego quedó sobre la mesa otro punto que enrareció aún más el ambiente: la ausencia de los auditores de las FF.AA. y de las policías, quienes -en opinión de varios parlamentarios- deben entregar su parecer frente a las RUF.

En su estilo -con voz pausada, pero firme- la diputada **Pamela Jiles** (ind. de izquierda) dijo: “Votar este proyecto (...) sin la presencia ni haber escuchado a los auditores (...) me parece grave”.

## Tensión al alza

Su punto de vista fue secundado por el diputado **Luis Sánchez** (Republicano). “Ellos no fueron invitados siquiera (...), sin escuchar la opinión de los auditores (...) no están las condiciones para que podamos avanzar en la votación”, sentenció.

La tensión alcanzó su clímax, cuando



Johannes Kaiser y Pamela Jiles, en la sesión de ayer.

“(La oposición) está trabajando para que no haya RUF y que militares tengan siempre una excusa”.

**Jaime Araya** (ind. PPD).

-a propuesta de Jiles y con el apoyo de otros legisladores- el subsecretario de Defensa, **Ricardo Montero**, fue conminado a retirarse, como gesto de protesta hacia el Ejecutivo.

“Si el subsecretario no tiene la anuencia de la unanimidad de la comisión no se puede quedar”, refrendó el presidente de las comisiones, **Raúl Leiva** (PS). Entonces, Montero debió ponerse de pie y abandonar su puesto, junto a un asesor.

Luego, ante la propuesta de Jiles de que los diputados dejaran la sala para hacer fracasar la sesión por falta de quórum, los parlamentarios optaron por suspenderla, previa votación.

## Jiles marcó el punto

Algunos de los diputados que debaten el proyecto de las RUF creen que el Ejecutivo está -en los hechos- bloqueando la posibilidad de que los auditores de las FF.AA. y las policías puedan dar a conocer su opinión frente al proyecto.

El punto lo transparentó en la sesión de ayer la propia diputada Jiles. “Es el Gobierno el que está impidiendo que podamos escuchar a las FF.AA.”, dijo.

Esta mañana, algunos de los diputados de las comisiones unidas coincidieron con ese análisis. “El Gobierno está actuando con voluntad de no darle celeridad a este proyecto (...). Tienen un pro-

blema interno”, afirmó **Henry Leal** (UDI), aludiendo a las diferencias que las RUF generan entre el SD y AD.

-¿El Gobierno no quiere que vayan los auditores a la comisión?

-No quieren que vengan. Si quisieran los hubieran convocado.

Su par **Andrés Jouannet** (Amarillos) lo corroboró: “Creo que el Gobierno está haciendo eso, frenando la posibilidad de que vengan los auditores (...) El Gobierno no quiere verse en una contradicción de opinión respecto de las RUF”.

El legislador aludió así a la “diferenciación” que considera el proyecto respecto de la aplicación de las RUF a grupos minoritarios, como indígenas y minorías sexuales.

“Leiva (presidente de la comisión) está actuando bajo las órdenes de la ministra Tohá. Si hay tanta resistencia a que vengan los auditores es por algo”, enjuició el republicano Sánchez.

“Conocer el parecer de los auditores (...) es importante (...). El oficialismo no tiene una posición única respecto de las RUF, hay posiciones divergentes”, advirtió, más cauto, **Diego Schalper** (RN), quien planteó, en todo caso, la necesidad de no generar una discusión que termine “complicando” a las FF.AA.

## Matthei “al baile”

Desde la vereda contraria, el presidente de las comisiones unidas, **Raúl Leiva** (PS), descartó que el Ejecutivo esté bloqueando a los auditores. “Eso no tiene fundamento alguno”, afirmó, junto con recordar que esos representantes de las instituciones uniformadas ya entregaron su parecer en una etapa previa.

A su juicio, la oposición está tratando de “polarizar” el debate para permitir el avance, en el Senado, de otro proyecto sobre RUF (originado en moción) que -según él- sería “inconstitucional”.

“Las FF.AA. no quieren participar en labores de control de orden de orden público (...). Hay gente (la oposición) que está trabajando para que no haya RUF y que las FF.AA. tengan siempre la excusa de que como no hay RUF no pueden participar en labores de control de orden público. Quien está en contra de que los militares participen es Evelyn Matthei”, aseguró, en tanto, **Jaime Araya** (ind. PPD).

Como sea, el diputado Leiva advirtió que -a partir de una votación en la tensa sesión de ayer- las comisiones citarán a los auditores de las FF.AA., a través de los ministerios respectivos para que entreguen su parecer sobre las RUF, lo que, en todo caso, podrían hacer también por escrito.